
Всё о причастии.

Работа выполнена  ученицей 10 
класса Максимовой Юлией.



Что такое причастие, что для него 
характерно?
? Причастие – форма глагола, которая обозначает признак предмета по 

действию. Сочетает в себе признаки глагола и прилагательного и образуется 
от глагольной основы.

    Грамматические признаки причастия:
? Переходность/непереходность:
? Возвратность/невозвратность: моющийся(возвр.); трущий(невозвр.)
? Совершенный/несовершенный вид: полюбившийся(сов.в.); кричащий(несов.

в.)
? Время(настоящее, прошедшее)*: читающий(н.в.); читавший(пр.в.) 
? Род, число, падеж:
? Действительное/страдательное: повешенный(страд); повешавшийся(действ) 
? Форма(краткая, полная)**: хранимый(полн); хранима(кратк.)

* Формы будущего времени у причастий нет.
** только у страдательных причастий в пр.времени.



Образование причастий
? Действительные причастия(наст.вр) образуются от глаголов наст.вр.  1 и 

2 спряжения суффиксами(-ущ-, -ющ-,-ащ-,-ящ-): смотрЯЩий, 
жуЮЩий, бегУЩий, дрожАЩий.

? Действительны причастия(пр.вр.) образуются от глаголов в инфинитиве
(или пр.вр) суффиксами(-вш-,-ш-): тянуВШий, унесШий.

? Страдательные причастия(наст.вр.) образуются от глаголов наст.вр 1 и 2 
спряжения суффиксами(-ем-,-ом-,-им-): читаЕМый, видИМый.

? Страдательные причастия(пр.вр) образуются от глаголов в инфинитиве 
суффиксами(-т-, -нн-,-енн-): покрыТый, рассмотрЕННый, услышаННый.



Правописание суффиксов причастий
? -ущ-, -ющ-,-ащ-,-ящ-: пишется та же гласная, что и в окончаниях глаголов 

третьего лица и мн.числа: смотрят > смотрящий, слышат > слышащий.
? -ем-,-им-: пишется та же гласная, что и в окончаниях глаголов третьего 

лица ед.числа: любит > любимый.
? Перед суффиксами –вш-, -ш-,-нн- пишется та же гласная что и в 

инфинитиве: тянуть > тянувший,  смешать > смешанный.
? Краткие страдательные причастия пишутся с одной н.
? В суффиксах –ованн-, -еванн- в любой форме отглагольных 

прилагательный пишется две нн: рискованный – рискованно.
? Существительные, образованные от страд. причастий пишутся с н или 

нн в соответствии с основой причастия или прилагательного: путник < 
путный


